
 
LUNES 17 DE DICIEMBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 1 
 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESUPUESTO IEEQ 2019 
 
IEEQ SE AJUSTARÁ A MEDIDAS DE AUSTERIDAD: ROMERO ALTAMIRANO 
Por Rubén Pacheco  
El presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, aseguró que la 
dependencia a su cargo sí contempla medidas de austeridad como eliminar la prestación del servicio de telefonía 
para los consejeros. Esto porque a nivel nacional se han planteado medidas de austeridad a diversos organismos, 
por lo que el funcionario dijo estar fuera del supuesto por ganar menos que el gobernador del estado. “Los 
funcionarios públicos, incluidos los del instituto, no podemos ganar más que el gobernador, es decir esto ya va 
disminuyendo escalones en la percepción mensual que cada uno de los funcionarios del instituto percibe”. Por ello 
aclaró que el IEEQ sí contempla medidas de austeridad para el siguiente año, detalles que aseguró, dará a conocer 
a inicios de enero. “En el Instituto en las consejerías no hemos tenido un aumento de sueldo en cuatro años, es 
decir, no es una novedad para nosotros estar tomando este tipo de medidas”. Aunque dijo que en otros momentos 
los funcionarios públicos del instituto sí han tenido aumento de salario, pero no así los consejeros. “Y también hay 
algunas prestaciones que se han ido disminuyendo o retirando en el caso de las consejerías. Cuando tengamos todo 
el aplanado podremos decir con precisión cuáles son esas”. En ese sentido, Romero Altamirano dijo que los vales 
de gasolina que fueron suprimidos para este año, mientras que para el entrante, se retirará el servicio de telefonía. 
(N 8) 
 
http://www.noticiasdequeretaro.com.mx/2018/12/17/ieeq-se-ajustara-a-medidas-de-austeridad-romero-
altamirano/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
EXIGEN OTOMÍES ANULAR LA ELECCIÓN DE SUBDELEGADO  
Por Gaby Hernández 
Integrantes de la comunidad indígena Otomí de Pedro Escobedo promueven un recurso legal ante el Tribunal 
Electoral del Estado para exigir la revocación de la elección de autoridad auxiliar que fue organizada por el 
gobierno municipal; buscan el respeto a sus usos y costumbres. (CQ 6) 
 
ELIGEN REPRESENTANTE EN SAN PEDRO AHUACATLÁN 
Por Montserrat García 
Con la intención de mandar al gobierno municipal un mensaje de desacuerdo ante la imposición de la delegada, la 
comunidad de San Pedro Ahuacatlán llevó a cabo una elección interna para confirmar a quien reconocerán como 
autoridad auxiliar, Alicia Ramírez Martínez, quien encabezó la planilla única que se postuló para este cargo. (ESSJR 
1 y 2) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CAMIONEROS EXIGEN AUMENTO A QROBÚS 
 Para los integrantes de la Concesionaria Movilqro Bus urge el aumento a la tarifa del transporte público para que 
el servicio que prestan continúe y además mejore, según dieron a conocer a través de un desplegado. (DQ 
principal)  
 
N: SON CAMPEONES 
América conquistó su título número 13, luego de derrotar al Cruz Azul en la gran final de fútbol mexicano, donde 
tuvo como figura principal a su jugador canterano de 21 años de edad Edson Álvarez, quien fue quien anotó ambos 
goles. (N principal) 
 
AM: DIPUTADOS DISCUTIRÁN REVOCACIÓN DE AMLO 
La Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso de la Unión se alista para discutir en esta semana el 
dictamen sobre reformas constitucionales para modificar la figura de la consulta popular e introducir la de 
revocación de mandato. (AM principal) 
 
CQ: NULO, SUBSIDIO A UNIVERSIDADES 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa Garcıá, lamentó el nulo aumento para las 
universidades públicas estatales, respecto al Programa U006 “Subsidios Federales para Organismos 
Descentralizados” de la SEP 2019, en el cual, la casa de estudios de la entidad recibirá́ mil 361.4 millones de pesos, 
sólo 4.9% más que el de este año. (CQ principal) 
 
PA: INICIA CATEDRAL EN 2019: OBISPO 
Al recordar que las posadas y la Navidad no son fiestas paganas sino un camino que debe vivirse en paz para 
acercarse a Dios y en el que incluso se han hecho treguas en los conflictos, el obispo Faustino Armendáriz Jiménez 
hizo votos para la unidad de las familias y habló a PLAZA DE ARMAS sobre el antiguo proyecto de la Catedral que 
se ha intentado desde hace más de cien años y que espera iniciar en 2019 en terrenos del Centro Sur, enclavados 
en el marco de la Ciudad Episcopal de Santiago de Querétaro. (PA principal) 
 
EUQ: ARREMETE RECTORA CONTRA PRESIDENTE 
 Para la rectora Teresa García, el cero aumento presupuestal para la UAQ es decepcionante y derivará en una fuerte 
crisis financiera para las universidades públicas del país. Consideró que esta decisión refleja un mensaje negativo 
del gobierno federal, dejando entrever desdén, desinterés, indiferencia y hasta el desprecio por el desarrollo del 
país. (EUQ principal) 
 
CQRO: ¡EL MÁS GRANDE! 
Con un doblete del defensa Edson Álvarez, América derrotó al Cruz Azul por 2-0, para conquistar el título del 
torneo Apertura 2018, en partido de vuelta de la final disputado en el repleto estadio Azteca. (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
VAN POR ACTUALIZAR CADA AÑO TARIFA A TRANSPORTE 
Por Francisco Flores 
Para actualizar las tarifas del transporte público cada año, la Legislatura local iniciará hoy el análisis de reforma a 
la Ley de Movilidad del Estado de Querétaro, dio a conocer el presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y 
Tránsito, Antonio Zapata. Detalló que lo que se propone en la reforma es que esas tarifas se actualicen cada año, 
con base en estudios técnicos “y sin interpretaciones o criterios subjetivos” de la autoridad. (EUQ 1 y 3) 
 
DESTINARÁN 725 MIL PESOS A PAGO DE AGUINALDOS DE LEGISLADORES EN QUERÉTARO 
Por Alan Contreras 
Los 25 diputados locales de Querétaro se repartirán una bolsa de 725 mil pesos por concepto de aguinaldo, por lo 
que a cada uno le corresponderá alrededor de 29 mil pesos. Roberto Cabrera, presidente de la Mesa Directiva del 
Congreso, confirmó que por ley, al menos 100 trabajadores del Poder Legislativo tienen derecho a 70 días de 
salario como aguinaldo. (EFB) 
 
DIPUTADOS CONFORMARÁN CÓDIGO DE ÉTICA, DICE CABRERA 
La LIX legislatura local conformará un código de ética, por recomendación de la Entidad Superior de Fiscalización 
(ESFE), a partir de las revisiones a las cuentas públicas del Poder Legislativo, informó el presidente de la Mesa 
Directiva, diputado Roberto Cabrera Valencia. (DQ 1 y 3, EUQ 3) 
 
REVISARÁN LEYES VIGENTES DE EDUCACIÓN Y CULTURA 
Por Patricia López 
Toda la legislación vigente en materia de educación y cultura se someterá a revisión el próximo año, para realizar 
las actualizaciones necesarias, anunció la presidenta de la Comisión de Educación y Cultura de la LIX Legislatura 
local, diputada Beatriz Marmolejo Rojas.  (DQ 2) 
 
SECTOR TURISMO NECESITA CONDICIONES EQUITATIVAS PARA SER FUENTE DE TRABAJO 
Por Patricia López  
El turismo del estado se focaliza en menos de ocho de los 18 municipios y se hace indispensable generar 
condiciones más equitativas para que se convierta en una fuente de trabajo y de desarrollo en todo el estado, 
señaló la presidenta de la Comisión de Turismo de la LIX Legislatura, diputada Guadalupe Cárdenas Molina. (DQ 3) 
 
QUE HUBO DESPIDO MASIVO EN PINAL  
Por Patricia López 
El gobierno municipal de Pinal de Amoles despidió a más de 65 trabajadores, cifra que supera la cantidad de 
cambios laborales en cada cambio de ayuntamientos y las nuevas contrataciones son de familiares del presidente 
municipal, lo que podría configurar un delito, denunció el diputado local Néstor Domínguez Luna. (DQ 7) 
 
MORENA PLANTEA MODIFICAR EL ARTÍCULO 23 
En un esfuerzo conjunto por fortalecer las relaciones exteriores del país, el senador Juan José Jiménez Yáñez en 
colaboración con el grupo parlamentario de MORENA, Ricardo Monreal Ávila, presentó una iniciativa para 
modificar el artículo 23 del Servicio Exterior Mexicano. (EUQ 13) 
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PODER EJECUTIVO 
 

BUSCAN AUMENTO PRESUPUESTAL DE 6% 
Por Irán Hernández 
El Paquete Económico 2019 que presentó el gobierno federal contempla para Querétaro de aportaciones federales 
11 mil 645 millones de pesos, propuesta que deberá aprobar la Cámara de Diputados. El Proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2019 propone un gasto neto total de cinco mil 814.3 mil 
millones de pesos, lo que representa una variación real positiva de seis por ciento, respecto a lo aprobado para 
2018. (CQ 2) 
 
INAUGURA PANCHO DOMÍNGUEZ LA “NAVIDAD MÁGICA” EN QUERÉTARO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién inauguró la Navidad Mágica en Querétaro, que incluye la Arcada 
instalada en el Centro Histórico y deseó un feliz 2019. “La Navidad nos envuelve en familia, nos asombra en 
Querétaro y México con sus aromas, sabores y colores, nos deja recuerdos inolvidables y sobre todo, nos invita a 
transigir lo que somos”, señaló el mandatario. (CI, DQ 1 y 2, N 1S, CQRO 1 y 3, EUQ 1 y 7) 
 
REALIZA GOBERNADOR DE QUERÉTARO VISITA A LA FERIA DE HUIMILPAN 2018 
El gobernador Francisco Domínguez Servién en compañía de la presidenta municipal de Huimilpan, Leticia Servín 
Moya; y del secretario de Desarrollo Agropecuario, Carl Heinz Dobler Mehner, recorrió la Feria Huimilpan 2018, en 
donde convivió con expositores y visitantes. (CQRO, AM 4, N 2, DQ 2, EUQ 13) 
 
GOBERNADOR DE QUERÉTARO DESIGNA A JOSÉ LUIS PEÑA RÍOS COMO TITULAR DE PEPMADU 
El gobernador Francisco Domínguez Servién nombró a José Luis Peña Ríos como nuevo titular de la Procuraduría 
Estatal de Protección al Medio Ambiente y Desarrollo Urbano (Pepmadu), quien se desempeña en este cargo a 
partir del 3 de diciembre. (CQRO, CI, ADN, Q, AM 3, N 2) 
 
ECONOMÍA DE QUERÉTARO CRECERÁ ESTE AÑO AL MENOS 4.5% 
Por Lucero Almanza 
La economía de Querétaro cerraría 2018 con un crecimiento de entre 4.5 a 5%, indicó Marco Del Prete Tercero, 
SEDESU. Lo anterior, representa una recuperación de al menos medio punto porcentual frente al repunte que 
registró el estado el año anterior. En entrevista, el funcionario mencionó que las proyecciones para 2018 se 
consideran a partir del comportamiento que reporta la economía local en lo que va del año. (EFB) 
 
IMPULSARÁN PROGRAMA PARA EL DESARROLLO SUSTENTABLE 
Por Anaid Mendoza 
El programa para el Desarrollo Sustentable y Cuidado del Medio Ambiente del estado de Querétaro 2018, 
impulsado por la SEDESU se llevará a cabo con una bolsa de 45 millones de pesos, así lo indicó el titular, Marco 
Antonio del Prete Tercero. (DQ 22) 
 
SIN ACERCAMIENTO CON SEJUVE PARA VINCULAR PROGRAMA JÓVENES CONSTRUYENDO EL FUTURO 
La Secretaría del Trabajo y Previsión Social no se ha acercado con las dependencias que atienden directamente a 
los jóvenes para trabajar el programa Jóvenes Construyendo el Futuro, afirmó Rodrigo Ruiz, SEJUVE. “Como 
secretario de la Juventud, valoramos mucho esta visión que tiene el Gobierno federal, aunque sí nos han dejado un 
poco con algunas reservas”, enfatizó. (ADN) 



 
LUNES 17 DE DICIEMBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 
 

ADEUDO SUPERIOR A LOS 53 MDP A LA CEA Y SALARIOS NO AUSTEROS DETECTA ESFE EN PARQUE 
BICENTENARIO 
Por Malena Hernández 
En la revisión a las cuentas públicas correspondientes al 2017 del Parque Bicentenario de Querétaro, ubicado en la 
delegación Santa Rosa Jáuregui de la capital, la ESFE detectó un adeudo a la CEA por un monto de 53 millones 460 
mil 315 pesos; entre otras irregularidades. Por ello, recomendó sostener un acercamiento con la CEA y “darle 
celeridad al reconocimiento de adeudos, con la finalidad de revelar sus compromisos reales de pago, en su 
Contabilidad Gubernamental”. (CQRO 1, 10 y 11) 
 
AVANCE DE 50 POR CIENTO EN GENERACIÓN DE ‘MICROMAPAS’ 
Por Mónica Gordillo 
El coordinador municipal de Protección Civil en Querétaro, Carlos Rodríguez Di Bella, informó que llevan un 
avance de 50 por ciento en la generación de ‘micromapas’ en zonas identificadas de alto riesgo por inundación 
pluvial en la capital. Refirió que a finales de enero concluirán los trabajos de ‘mapeo’, los cuales, aseguró realizan 
en sinergia con la UAQ. (CQRO 6) 
 
REALIZAN CENSO PARA OTORGAR BECAS 
Por Esmeralda Trueba 
A nivel nacional se proyecta la entrega de 10 millones de becas para niños y jóvenes del país; de las cuales 5 
millones son para media superior, 300 mil becas para licenciaturas y el resto serán repartidas en nivel básico, dijo 
el coordinador federal de Programas de Desarrollo Social en Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz. (CQRO 3) 

 
MUNICIPIOS 

 
DETECTAN IRREGULARIDADES EN CICLOVÍAS DE QUERÉTARO 
Por Alan Contreras 
Las condiciones en las que fueron entregadas las ciclovías del municipio de Querétaro, el programa de bicis 
compartidas y la concesión del servicio de recolección de residuos sólidos forman parte de las 50 observaciones 
que no fueron resueltas por la administración anterior, donde existen diversas irregularidades. De estas últimas 29 
corresponden a la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, 16 son de la Secretaría de Administración y 5 
de la Secretaría de Movilidad, informó el jefe del Gabinete, Darío Malpica Basurto. (EFB) 
 
LUIS NAVA INAUGURÓ LA EDICIÓN NAVIDEÑA DEL TROVAFEST  
Con la presencia de miles de personas al interior de la Alameda Hidalgo, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis 
Nava, acompañado de su esposa y presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, inauguró 
la quinta edición del Trovafest, donde llamó a los presentes a unirse por una ciudad de paz. (DQ 3, EQNO, CQRO, 
CI) 
 
NAVA ENCENDIÓ EL ÁRBOL DE LOS DESEOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, en compañía de su esposa Arahí Domínguez Torres y de 
sus hijos, escribió sus deseos y posteriormente encendió el Árbol de los Deseos que se ubica en el acceso sur de la 
Alameda Hidalgo. (DQ 3) 
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AUTORIDADES CAPITALINAS IRÁN A LA CARAVANA DEL MIGRANTE 2019 
Por Gonzalo Flores 
Autoridades del municipio de Querétaro acompañarán a la Caravana del Migrante que cruzará la frontera de 
Laredo, Tamaulipas, en la madrugada del 20 de diciembre; confirmó el regidor Juan Carlos Briz Cabrera, 
presidente de la Comisión de Trabajadores de Migrantes en el Ayuntamiento de, quien reiteró que está confirmada 
la asistencia del alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero. (AM 5) 
 
VIDEOGRABARÁN ACTUAR DE LOS INSPECTORES EN OPERATIVOS  
Por Verónica Ruiz 
La Secretaría de Gobierno del Municipio de Querétaro contempla adquirir equipo tecnológico para monitorear y 
videograbar en tiempo real los operativos de inspección, a fin de evitar controversias por posibles actos de 
corrupción. El secretario de Gobierno municipal, Apolinar Casillas Gutiérrez recordó que en lo que va de la actual 
administración se dieron de baja a seis inspectores que fueron señalados por solicitar prebendas y amenazar con 
clausuras a comerciantes. (DQ 1 y 3) 
 
ANUNCIAN DESCUENTOS PARA QUIENES SOLICITEN LICENCIA MULTIFUNCIONAL 
Por Rubén Pacheco 
El secretario de Desarrollo Sustentable del municipio de Querétaro, Gerardo Montes Díaz, explicó que los dueños 
de establecimientos que tramiten su licencia por dos o tres años accederán a descuentos, a fin de incentivar esta 
política. (N 6) 
 
REALIZAN CUARTA JORNADA COMUNITARIA EN EL MARQUÉS 
Por Zulema López 
El ayuntamiento de El Marqués realizó la cuarta jornada comunitaria, evento encabezado por el alcalde Enrique 
Vega Carriles y en esta ocasión, impactó a los habitantes de Paseos de El Marqués con acciones de limpieza, 
bacheo, poda, mejora de imagen urbana, arranque del módulo de seguridad pública, y esterilización de mascotas. 
(DQ) 
 
PIDEN A CIUDADANÍA NO COMPRAR PIROTECNIA 
Por Zulema López 
El Ayuntamiento de El Marqués se unió a los llamados para evitar que las festividades decembrinas se transformen 
en hechos que lamentar ante el uso de la pirotecnia. (DQ 22) 
 
OCHOA VALENCIA SE COMPROMETE A TRABAJAR EN COORDINACIÓN CON ANTORCHA 
El presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa valencia recibió a los antorchistas en esta demarcación y se 
comprometió a trabajar en coordinación con Antorcha Campesina. Sonio Juárez Serrano, dirigente municipal en la 
zona dijo que el edil interactuó con los asistentes quienes hicieron la entrega formal del pliego petitorio de los 
obras y acciones que desde el trienio pasado se venían solicitando. (IN) 
 
SALDRÁN DE VACACIONES 2 MIL 200 TRABAJADORES DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
La secretaria de Administración del Municipio de Querétaro, Alejandra Pulido Briseño, informó que se estima que 
un total de 2 mil 200 trabajadores saldrán de vacaciones durante el periodo comprendido del 20 de diciembre de 
este año al 4 de enero de 2019. (ADN) 
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DESCONOCE AUDITOR CAPITALINO MANEJO IRREGULAR DE 120 MDP 
El auditor de Fiscalización del municipio de Querétaro, José Alejandro Agustín Luna Lugo, dijo desconocer a fondo 
la observación que emitió la ESFE, respecto al manejo irregular de más de 120 mdp que la administración 
encabezada por Marcos Aguilar Vega, transfirió sin justificación alguna a una empresa, la cual los devolvió 14 días 
después. (CQRO 1 y 2) 
 
AMEALCO, LANDA Y PINAL, EN PROGRAMA DE ZONAS DE ATENCIÓN PRIORITARIAS DE AMLO 
Los municipios de Amealco de Bonfil, recientemente nombrado Pueblo Mágico, Landa de Matamoros y Pinal de 
Amoles fueron considerados dentro del Programa de Zonas de Atención Prioritarias 2019 del gobierno que 
encabeza Andrés Manuel López Obrador. (ADN) 
 
QUIEN PAGUE PREDIAL TENDRÁ SEGURO CONTRA ROBO 
Por Monsetrrat García 
Los contribuyentes que paguen el impuesto predial durante enero y febrero de 2019 contarán con un seguro 
contra desastres naturales, incendio y robo a casa habitación, el cual se otorgará sin costo adicional, comunicó 
Itzcalli Rubio Medina, secretario de Finanzas Públicas Municipales. (ESSJR 2) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
CUESTIONA RECTORA DE LA UAQ NULO AUMENTO DE PRESUPUESTO 
Teresa García Gasca, rectora de la UAQ cuestionó el presupuesto federal asignado a las instituciones de educación 
superior del país, y advirtió que sería un grave error desdeñar el trabajo realizado en éstas. Mediante una 
publicación de Facebook sostuvo que las universidades públicas estatales generan conocimiento, tecnología, 
servicios y brindan atención a casi un millón cuatrocientos mil alumnos a nivel nacional. (IN, ADN, PA 1, CQ 3, N 1 y 
5) 
 
NIÑOS SOBRESALIENTES PRESENTAN TRABAJOS DE INVESTIGACIÓN EN LA UAQ 
Niños y niñas con alta capacidad intelectual presentaron, en el Auditorio “Adolfo Chacón de la Facultad de 
Psicología de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), un resumen de una investigación documental como 
parte del proyecto “Ciudadanos Sobresalientes. La inteligencia a favor de la sociedad”. (PI) 
  
PROYECTOS A LA BAJA EN EL CIERRE DE 2018 
Por Gonzalo Flores 
Para el cierre de 2018, se registró una disminución de trabajo para los arquitectos del estado, debido a la 
incertidumbre generada por los cambios del Gobierno federal y el local, aseguró el presidente del Colegio de 
Arquitectos del Estado de Querétaro, Miguel Medina Lanuza. Indicó que la baja se resintió tanto en el sector 
público como en el privado, pues aceptó que hubo disminuciones en las contrataciones de obras, así como en la 
elaboración de proyectos. Medina señaló que la disminución se debió a que la mayoría de los Gobiernos 
municipales tuvieron cambios tras la época electoral. (AM 1) 
 
GASOLINA REGULAR, MÁS CARA EN QUERÉTARO; SUPERA LOS 20 PESOS 
Por Alan Contreras 
Este fin de semana diversas estaciones de combustible en el estado aumentaron el precio de la gasolina magna a 
20 pesos por litro. Las expendedoras que presentan estos precios, por arriba de los 20 pesos, se ubican en la 
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carretera 57 a la altura del municipio de El Marqués, cerca de los parques industriales más importantes de 
Querétaro y una de las zonas más transitadas. (EFB) 
 
OBISPO PIDE ACTUAR EN EL CASO MAV 
Por Zulema López 
Las autoridades están obligadas a esclarecer las irregularidades de la administración y no tratar de especular 
sobre ellas a través de los medios, manifestó el obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, al ser 
interrogado por las 50 observaciones que, de acuerdo al ayuntamiento de Querétaro, aún se encuentran sin 
solventar por parte de la gestión que encabezó Marcos Aguilar, hoy ex alcalde de Querétaro. (DQ 1 y 13) 
 
FUEGO AMIGO / QUERETANIDAD 
José Antonio García Alcocer “Morris”, esposo de Elin Luque Agraz (qepd), autora del espléndido libro “Gracias al 
cielo”, compendio de ex votos presentado postmortem la noche del viernes en la ex Hacienda de La Capilla. Aquí, 
con el ex gobernador de Querétaro Mariano Palacios Alcocer. (PA 1) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
RESPUESTAS INTELIGENTES. Nos cuentan que a diferencia de algunos funcionarios o partidos políticos que 
bloquean usuarios que hacen comentarios “incómodos” en sus redes sociales, Marco Antonio Del Prete SEDESU,, 
responde de manera inteligente y con datos a sus críticos. De hecho, nos dicen, don Marco es uno de los pocos 
funcionarios que aprovecha sus redes para informar, responder y hasta quejarse con empresas por alguna 
deficiencia en sus servicios. LOS MORENOS CALLARON... Nos comentan que tras darse a conocer detalles de la 
propuesta del Presupuesto de Egresos 2019 del gobierno federal, los diputados locales de Morena en la 59 
Legislatura del estado de Querétaro simplemente callaron en sus redes sociales. Nos dicen que su ausencia fue 
muy notoria ya que siempre están muy atentos y respaldando todas las acciones del presidente AMLO, sin 
embargo, en esta ocasión no hubo nada... ni un tuit. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS  
AJUSTES. Gabriela Nieto Castillo, recientemente nombrada magistrada del Tribunal Electoral de Querétaro, 
comentó que tendrán que hacerle ajustes al presupuesto que recibieron, pues solicitaron 28 millones de pesos y 
les fueron asignados 26 millones. Tendrán que ‘apretarse el cinturón’, como lo ha solicitado el nuevo Gobierno 
federal. CONSULTAS. La diputada federal María Alemán expresó que las consultas ciudadanas serán discutidas 
esta semana. La legisladora mencionó que se debe concretar un marco jurídico adecuado en las consultas y no 
como en las que hasta el momento se han realizado. Para ejemplo la consulta sobre la cancelación del Nuevo 
Aeropuerto de la Ciudad de México (NAIM) y la de la construcción del Tren Maya en el sureste mexicano. 
COMPARECENCIA. De acuerdo con el proceso de selección establecido por el Senado de la República, hoy la 
magistrada queretana Celia Maya comparecerá a las 16:00 horas para acceder a la vacante de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. Será interesante conocer la postura de los senadores queretanos. ón de la también 
excandidata a gobernadora de Querétaro en 2015. (AM 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que el auditor de Fiscalización de la capital, José Alejandro Agustín Luna Lugo, sabe del manejo irregular de más de 
120 mdp que la administración de Marcos Aguilar Vega transfirió -sin justificación alguna- a una empresa; la cual 
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los devolvió 14 días después. Sí, lo sabe, pero, dijo: “Desconozco el tema. (…) No lo hemos indagado todavía”. El 
asunto, que forma parte de las observaciones emitidas al municipio de Querétaro por parte de la ESFE, fue 
publicado por Códigoqro en su edición del pasado 10 de diciembre. Las observaciones del organismo fiscalizador 
se difundieron el 5 del presente mes. Luna Lugo obtuvo su designación en el cargo por unanimidad de los 
integrantes del Ayuntamiento el pasado martes… ¿Y aun cuando se trata de un tema reciente dice que sabe de su 
existencia, pero que lo desconoce y que todavía no se investiga? El asunto no es menor. Se trata de un pago 
injustificado realizado por el municipio que despierta suspicacias en torno al manejo de los recursos que hizo la 
administración de Aguilar Vega; misma en la que el recién nombrado auditor se desempeñó como secretario 
General de Gobierno y delegado del Centro Histórico. De ahí que también surjan preguntas como: ¿le guardará 
lealtad a su exjefe y se hará de la ‘vista gorda’ en cuanto a estas irregularidades? ¿hasta dónde llegarán las 
indagatorias? ¿habrá sanciones? Aunque al momento su actuar es poco claro y sus afirmaciones vagas, si José 
Alejandro Agustín Luna -como lo ha señalado en diferentes ocasiones- pretende hacer un trabajo transparente, sin 
“simulaciones” ni “irregularidades”, valdrá la pena que lo demuestre en las indagatorias del caso en cuestión. El 
gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, nombró a José Luis Peña Ríos, como titular de la 
Procuraduría Estatal de Protección al Medio Ambiente y Desarrollo Urbano, quien está en ese cargo desde el 3 de 
diciembre. Antes de este puesto, fue delegado de Profepa en la entidad. (CQRO 1 y 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
EL NÚMERO 3,000. Son 3,000 años luz al sol y 3,000 los mts del puente colgante de Jiangyin, que atraviesa el Río 
Yangtsé, en China. El año hebreo 3000 es el gregoriano 760 a. C., pero para los armeros el 3,000 es el número del 
periódico de hoy, lo que nos permite dar gracias a lectores, anunciantes, fuentes de información, trabajadores, 
colaboradores, distribuidores y voceadores. ¡Al pie del cañón! Agua, tinta y papel, son nuestra miel! (PA 1) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
MORENA tenía que ser…Por más que mi amigo Carlos Peñafiel Soto trata de hacer un trabajo diplomático al 
interior del su partido cada vez se hace más evidente la falta de hegemonía dentro del mismo ; fieles a su esencia 
los MORENOS han comenzado a “tribalizar” en partido del presidente , por un lado el académico retórico 
especialista en el sistema decimal Gilberto Herrera se ha rodeado de los ex priistas que ansían su regreso al palacio 
de la Corregidora para construir su camino al 2021 haciendo de lado a lo que él llama la “raspa” del partido , en 
otra trinchera está el Portero de Cristo quien anda volando muy alto tratando de seguir los pasos del también 
“pambolero” Cuauhtémoc Blanco con ánimos de caer en en centro cívico acompañado ya de sus conocidos 
operadores “calzadistas” y sus dogmas de fe que nada tienen que ver con “el cambio verdadero” ; otra tribu poco 
visible pero no extinta es la de Celia Maya que con sus doctrinarios y lealtad al PG han seguido en la batalla; sin 
embargo hay un personaje que llama particularmente la atención Mauricio Ruiz Olaes coordinador de la bancada 
en la legislatura local, quien dicho sea de paso se sacó la rifa del tigre pues ante la falta de institucionalidad es 
difícil coordinar esos figurines empezando por la Dra. Larrondo que se jacta de amplio currículum ; ante esta 
situación Mauricio a tomado una estrategia poco ortodoxa para el “morenaje” salir a las calles , recorrer su distrito 
y hay una alianza social no partidista . Caras vemos intenciones no sabemos. -Osejo en el Cabildo. El regidor 
independiente del municipio de Querétaro , Luis Gabriel Osejo sigue dando de qué hablar pues se ha convertido en 
un protagonista de la historia , primero por ser el primer regidor independiente y luego porque desde el primer 
día de su gestión ha estado en la agenda pública o ¿Usted ha sabido algo más de otro regidor? ¿Cuál será su futuro? 
-Hablando de observaciones. Mucho ha estado de moda el tema de las observaciones particularmente en el 
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municipio de Querétaro donde a cómo del lugar buscan linchar al innombrable , sin embargo “amiguitos” les tengo 
una noticia en el conurbado municipio de Corregidora también hubo observaciones y pagos indebidos por 
concepto de alumbrado público pero nadie dice nada ¿Será por cuestiones de campaña? O quizá sea que aquello 
huele a “fósforo” El que entendió entendió -A título personal . Este fin de semana circuló en redes sociales un video 
del intento de linchamiento de un presunto ladrón en la zona del centro histórico, dicho video despertó la furia de 
diversos activistas de sillón para exigir más seguridad y tienen razón, pero nada ni nadie puede justificar la justicia 
por propia mano pues vivimos en un estado constitucional y debe imperar la aplicación de la ley sobre la fuerza y 
la violencia . Como siempre la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mi créanle a sus ojos. (PA) 
 
EL ALFIL NEGRO  
El gobernador Francisco Domínguez Servién dará a conocer hoy a los cambios que se tendrán en el transporte 
público y con ello iniciará una nueva época en este importante sistema para que esté a la par con el crecimiento y 
desarrollo de Querétaro y se tenga un servicio eficiente y seguro. Bienvenido el cambio. (N 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
ALEJANDRO ESQUIVEL, PRESIDENTE IRREPETIBLE. De aquél Querétaro: Sabino. Honra Natalia legado del alcalde 
decano. Presentan obra póstuma de Elin Luque. Marcos presume apoyo de Olga Sánchez. Hoy comparece Celia 
Maya en el Senado. Personaje. Como un gran hombre, intachable, que trabajó por Querétaro y sin la ambición 
económica de los políticos de hoy, calificó la investigadora Natalia Carrillo García al notario público y decano de los 
alcaldes capitalinos Alejandro Esquivel Rodríguez, fallecido la semana pasada a los 83 años. Autora del único libro 
sobre los ediles locales, denominado “Los Presidentes del Municipio de Querétaro 1916-2015” publicado por el 
Ayuntamiento, la también decana del PAN no tiene empacho en reconocer el trabajo del priista que gobernó la 
ciudad de 1967 a 1970. El licenciado Esquivel se ganó el respeto, reconocimiento y cariño de la ciudadanía, dijo 
quien estudió y recopiló el desempeño de los ediles posrevolucionarios, desde Alfonso Camacho hasta Roberto 
Loyola Vera. La obra, impresa por el grupo ArtGraph y coordinada por Miguel Ferro Herrera, siendo presidente 
Luis Cevallos Pérez (qepd), fue presentada a finales del 2015 con la presencia de la mayoría de lo ex alcaldes 
sobrevivientes, entre ellos el más antiguo: Alejandro Esquivel Rodríguez. A él, la contadora Natalia Carrillo –autora 
también de las memorias de la fundación de Acción Nacional y de diversas antologías sobre el Municipio, las 
delegaciones, esculturas, bustos, placas, fuentes y cajas de agua- le dedica varias páginas de su investigación, en la 
que destaca su honradez, visión, desprendimiento y gran capacidad para sumar apoyos en tiempos de grandes 
limitaciones presupuestales, con un “panorama que no podía ser más desolador” porque los principales impuestos, 
incluido el predial y de traslación de dominio, los cobraba el gobierno estatal. Interesado en la preservación de la 
ciudad en la que nació en 1935, se abocó a su cuidado y embellecimiento con el apoyo de empresarios de la talla de 
Gilberto Borja, Miguel Calzada, Jesús Olviedo, Abraham González, Pedro Zaldumbide y otros más que participaron 
con dinero o materiales para realizar sus proyectos, entre los que destaca la creación del mirador de los Arcos, las 
jardineras de la Calzada de las Lágrimas, hoy Avenida Zaragoza, el jardincito de Ejército Republicano en el que 
colocó una réplica de la Fuente del León, del Convento de la Cruz, y la ampliación del Estadio Municipal. En el 
trienio de Esquivel se colocaron en todas las calles placas de barro esmaltado con la nomenclatura antigua de la 
ciudad. Los datos de los nombres se obtuvieron de libros que le había dejado su bisabuelo, libros que además 
contenían los nombres de los dueños de las casas de aquél Querétaro. Como anécdota, cuenta Natalia Carrillo, que 
Alejandro Esquivel salía por las noches a recorrer la ciudad en su automóvil, junto con el gobernador Juventino 
Castro Sánchez, para observar si la vigilancia era la adecuada, “para preservar la tranquilidad a la que estábamos 
acostumbrados los queretanos”. Igualmente supervisaban el servicio de limpia y el alumbrado público. Advierte 
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también que “ni el mandatario estatal ni el presidente llevaban guardias y saludaban a todo mundo”. Al término de 
su administración el licenciado Alejandro Esquivel se retiró de la política para retomar su notaría, la número 8 de 
la ciudad, sin volver a aceptar invitaciones a cargos públicos. En la entrevista con Natalia para su libro sobre los 
alcaldes, Alejandro Esquivel Rodríguez declaró que “la ciudad, por la historia, la cultura y el arte que ha acumulado 
durante ya casi cinco siglos, siempre ha sido visitada por personajes ilustres que incluso vienen a tratar de 
averiguar qué tiene esta tierra que no tienen las demás; la respuesta es que tiene gente que la ama”. Y don 
Alejandro, queretano intachable, maestro universitario, fedatario incorruptible, que no se movía por ambiciones 
económicas como muchos de los políticos de hoy, era un amante rendido de Querétaro. Descanse en paz. -OÍDO EN 
EL 1810- Veintinúmetro. Uno de los peores alcaldes de la historia, Marcos Aguilar Vega, presume la amistad y el 
apoyo de la secretaria de Gobernación, doña Olga Sánchez Cordero, a la que dice recibió y tuvo atenciones –jejeje- 
siendo ministra de la Suprema Corte.  Que por eso, se siente en la pelea del 2021, con el PAN, sin el PAN o a pesar 
del PAN, como diría su mentor. ¿Qué dice el pueblo sabio? -¡PREEEPAREN!- Post mortem. Destacados queretanos 
de la sociedad, la política y la iglesia se reunieron la noche del viernes en la ex hacienda de La Capilla con motivo de 
la presentación del maravilloso libro de ex oficios “Gracias al Cielo” realizado por la doctora Elin Luque Agraz 
(qepd). Los comentarios a la obra estuvieron a cargo de Margarita Magdaleno, Andrés Garrido del Toral, Mariana 
Chapa y José Niembro, en presencia de los ex gobernadores Mariano Palacios Alcocer e Ignacio Loyola Vera, así 
como los secretarios de Cultura y Finanzas del Estado, Paulina Aguado y Manuel Alcocer Gamba, el padre Francisco 
Gavidia, el notario Francisco Pérez Rojas y el sombrerero José Sosa. Los ex votos, placas de agradecimiento a los 
santos y a las vírgenes por favores recibidos, recopilados en templos de México  -el más antiguo, de 1651, en 
Texcoco- y del mundo, son en palabras de la arquitecta Magdaleno “pedazos de cielo”. El libro, culminación de más 
de 30 años dedicados al arte,  fue publicado por la editorial europea Franco Maria Ricci, la más importante del 
mundo en la materia, que sólo ha incluido en su repertorio a otro mexicano: Octavio Paz. En su exposición, el 
cronista de Querétaro, Andrés Garrido del Toral, destacó la formación académica, la queretanidad y el legado de 
Elin para el rescate de obras en iglesias y su minuciosa búsqueda de ex votos en donde se retrata el ser profundo 
de los mexicanos. La palabra ex voto, ilustró Garrido, también conocido como El Divo de Bernal, significa “según la 
promesa hecha” y Elin nos hace apreciar un arte bellísimo pero ingenuo a la vez, lo mismo para agradecer la 
liberación de una posesión demoníaca que la resurrección de un niño, la obtención de la libertad, la salvación de 
una injusta condena, la sanación corporal y la recuperación de la salud o el salir salvo de un atentado criminal. Las 
efigies votivas apuntan a tres cosas: a proclamar amor; a solicitar favores; y a expresar gratitud. Después de las 
peregrinaciones los ex votos representan una de las más difusas manifestaciones privadas de conexión con el Ser 
Superior. Son auténticamente una forma de piedad popular. Los ex votos son auténticas representaciones de 
desventuras personales con la correspondiente solución del entuerto; son conmovedores episodios de la vida 
cotidiana del pueblo mexicano que ilustran las actitudes y formas de vida de los diversos estratos y clases sociales. 
Los ex votos son también “crónicas privadas de sufrimiento”, pintadas y ofrendadas en señal de alivio y gratitud. 
Son el resultado de un pacto entre el peticionario y la Divinidad. A su tiempo Mariana Chapa, que tuvo el privilegio 
de colaborar con Luque Agraz durante años, habló de su talento, generosidad y entrega total al arte. Por su parte 
José Niembro Calzada, director del Museo de Arte Sacro, agradeció el apoyo que la autora dio siempre a su 
institución y se comprometió a exponer una selección de los ex votos, en honor de Elin, en lo que seguramente 
contará con el apoyo del licenciado José Antonio García Alcocer, “Morris”, su esposo y compañero de vida. ¡Gracias 
al cielo! -¡AAAPUNTEN!- Cámara Alta. Finalmente este lunes recibirá el Senado de la República a los integrantes 
de la terna para la elección del nuevo ministro de la Suprema Corte de Justicia, de la que forma parte la magistrada 
queretana Celia Maya García. Enhorabuena. -¡FUEGO!- Imperdonables. Natalia Carrillo –que el 20 de noviembre 
cumplió apenas 90 años de edad y mucho ha visto- está indignada por algunas de las “variaciones navideñas” de 
las actuales autoridades. Nuestra tradición, recuerda la investigadora y ferrea defensora del patrimonio cultural de 
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Querétaro, es el Nacimiento. ¿Por qué, se pregunta, colocar un Santa Claus y a Blanca Nieves y sus siete enanos en 
el Jardín Guerrero? ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
MEDIO SIGLO  
*Concesionarios, lastre. *Historia de chantajes. *Pacto obligado en CMIC. Cuatro paros de labores, uno por año, han 
realizado los 15 concesionarios que hoy integran la empresa Móvil Qrobús desde 2015, siempre colgados de 
factores políticos para meterle presión al gobierno en turno y chantajearlo. Hace 3 años le tocó a José Cazada 
Rovirosa lidiar con el problema en vísperas de las campañas políticas para elegir nuevo gobernador y al final 
perdió no sólo su partido las elecciones, sino que su gobierno terminó cediendo y cargando con el costo político de 
un alza de tarifas días antes de que entrara la actual administración. Luego vino por valiente iniciativa del 
Gobierno la modernización, el nacimiento del sistema Qrobús y por primera vez en la historia la integración de 
todos los camioneros en una sola empresa de la que se volvieron accionistas. Con tal de mejorar por fin el servicio, 
el gobierno estatal de Francisco Domínguez les dio a estos desorganizados camioneros no sólo un orden 
empresarial, sino también un extraordinario apoyo con la infraestructura de los ejes. Convertido en una política 
pública de alta prioridad en el sexenio, Qrobús fue para los mimados concesionarios un regalo extra que, dos años 
después, está visto que no han sabido aprovechar porque siguen recurriendo a los mismos chantajes de hace 4 
años en contra del gobierno y peor aún, en contra de los usuarios que siempre son los que acabamos pagando, 
literal, tarifas cada vez más altas. Los concesionarios, negados a la productividad propia de cualquier empresa 
privada y a asumir como cualquier sociedad mercantil las oportunidades que brinda naturalmente el cambio, no 
encuentran otra solución a su crisis más que emprenderla contra el cliente. Mala decisión. A LA VENTA. La actual 
amenaza de paro, una vez más, busca doblar al gobierno olvidando lo mucho que el gobierno estatal les ha 
aportado para la operación de una empresa que parece no tener fondo. En cosa de días se darán a conocer cambios 
radicales al sistema de transporte para obtener el necesario brinco de calidad y es probable que resurjan los 
chantajes. El lastre en que se han convertido estos empresarios del transporte, voraces e insaciables pero también 
extraordinariamente ineficientes, pues ni en condiciones de monopolio logran rentabilidad, lleva a que hoy seis 
empresas busquen adquirir la concesión de Móvil Qrobús en una opción que luce, al menos de inicio, mucho más 
propicia para una mejora. Y es que los actuales concesionarios, dicen, no tienen ni para pagar los autobuses que 
hace 14 meses tuvieron que adquirir para la puesta en marcha de Qrobús, mucho menos para mejorar la calidad 
del servicio o las condiciones laborales de sus empleados. Están atascados en un círculo vicioso que ya generó una 
lógica de “perder-perder” en detrimento directo del usuario, que comprensiblemente no para de quejarse, y 
engorda el parque vehicular y los problemas de tránsito en la ya de por sí caótica zona metropolitana de la capital 
del Estado. SIMULACIONES. Faltan 50 observaciones por solventar de las 374 emitidas por la Entidad Superior de 
Fiscalización a la cuenta pública del Municipio de Querétaro, afirmó el jefe de gabinete, Darío Malpica Basurto, 
quien reveló que algunas de ellas están vinculadas con las concesiones realizadas por la administración anterior. 
En rueda de prensa, dijo que de estas 50 observaciones que serán investigadas 29 corresponden a obras públicas, 
16 a Administración y cinco a Movilidad, destacadamente las vinculadas con Qrobici, las ciclovías de Marcos 
Aguilar, las inútiles paradas “tipo Dubái” y el muy cuestionado servicio de recolección de basura. El secretario de 
Gobierno, Apolinar Casillas mencionó que se llevará a cabo una investigación y se turnará al Tribunal de 
Responsabilidades Administrativas, para que en caso de que algún servidor público de la pasada administración y 
la actual esté vinculado con dichas observaciones, puedan ser llamados a comparecer, sin importar de quién se 
trate. ¿En serio se animarán a llamar a don Marcos? HUMO BLANCO. Ya acordaron los constructores llegar al 
proceso de renovación de su dirigencia con un candidato de unidad. Como dicen, la tercera es la vencida y Álvaro 
Ugalde Ríos será quien a partir de 2019 tenga a su cargo la presidencia. Ahora sí los empresarios de la 
construcción agrupados en la CMIC evitaron a toda costa imposiciones y lo lograron llegar con candidato de 
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unidad. PEEEROOO… Si bien ya está resuelta la elección de la CMIC, en el camino hubo de todo desde deslealtades, 
doble juego y acuerdos no del todo transparentes que finalmente llevaron a Óscar Hale Palacios a bajarse de la 
contienda, pues con todo y el apoyo de la actual presidenta, el respaldo del gremio le resultaba muuuy limitado. 
Por cierto que los rumores aseguran que también se puso al descubierto el apoyo que en su momento dio Hale 
Palacios nada menos que al candidato morenista a la alcaldía de Querétaro, el más litigioso de los exfutbolistas 
Adolfo Ríos. ¿Será? FERIA GANADERA. Concluyó uno de los eventos emblemáticos de Querétaro, que este año tuvo 
la expectativa de superar las 600 mil asistencias y que terminó muy por arriba, con 750 mil entradas en la Feria 
Internacional Ganadera 2018. El evento organizado por Alejandro Ugalde Tinoco es toda una tradición en la 
sociedad queretana, ya que esta fue la edición 83, y la exposición ganadera se presume es una de las mejores del 
país, en la cual este año se contó con jueces de talla internacional. Este año el aforo proveniente de otros estados 
fue mayor debido a la presentación del disc jockey Steve Aoki, quien inauguró la Feria al lado del gobernador 
Francisco Domínguez y el presidente de la UGRQ, y alcanzó cálculos de una derrama económica local por más de 
230 millones de pesos. ROTACIÓN. Sigue la “pasarela” de encargados de Comunicación de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana de Juan Marcos Granados, quien ya lleva cinco colaboradores “tronados” en sólo 3 años. Todo 
un récord. Hace apenas una semana otra de las encargadas dejó de serlo, sin saberse la razón del cambio, pero 
sumándose a las cuatro personas que han pasado ya por ese puesto. IMPUESTA. Las improvisaciones nunca salen 
gratis; todo lo contrario, cuestan mucho. Y se confirmó en San Juan del Río con Carla Galván Güémez, exregidora 
del PRI que hoy, “chapulineó” de por medio, es directora municipal del Deporte y quien demostró incapacidad 
hasta para organizar un evento, pues provocó que éste en el que estaría presente el gobernador del estado fuera 
cancelado de último minuto. La funcionaria, sin elemental conocimiento deportivo, no logró convocar a las ligas de 
futbol y los grupos de deportistas que recibirían distintos apoyos estatales en lo que además sería la inauguración 
de la pista de atletismo de la “Unidad Deportiva Maquío”. Estaba todo instalado para el evento, pero la escasa 
asistencia de sólo unas cuantas personas y trabajadores municipales “acarreados” llevó a la cancelación. Y 
mientras la funcionaria lloraba por todos los rincones sin asumir su responsabilidad y culpando a cuanto podía, 
muchos se preguntaban qué favor tan grande le deberá el círculo panista local a su marido Rodolfo Desouches, 
ahora colaborador de la Secretaría de Gobierno, para nuevamente ubicarla en un cargo público, pues cuando dejó 
las filas del PRI para ser regidora “independiente”, sólo se limitaba a aplaudir y apoyar cuanta propuesta 
presentara el presidente municipal, y de derechos humanos, comisión que presidía, no tuvo idea y jamás hizo 
trabajo alguno. (DQ) 
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